
 

 

 

 

 
思い出の鎮守の森と諏訪神社 

                        ２６班 佐藤 信一  

物心がついた頃に覚えた住所は大町７９５番地。昭和２８年、御成小学
校に入学。通学の途中、諏訪の森と言う場所に大木に囲まれた小さな諏訪
神社が祀られていたのです。 

神社の前には諏訪池と言う大きな池もありました。小学校時代の諏訪の
森は絶好の遊び場で、夏にはトンボやセミを手で取るのが楽しみ。ザリガ
ニ採取も、、、。夏休みの諏訪神社のお祭りで子供御輿を担げたのも楽し
い思い出の一つです。諏訪の森の更に奥には御成山があり、当時はトンネル
も無く近道の御成山を登山して佐助の友達と遊んでいました。 

６０歳を過ぎて鎌倉に戻って来ましたが、昔の遊び場だった諏訪の森は 
市役所の駐車場へと変ってしまい寂しさが募る中、高齢化で心身共に衰え
を感じる昨今、移転して鎮座する諏訪神社は、心の拠り所として参拝する
癒しの社となりました。 
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“御成すえひろに広がる絆と和、ともに歩む共生の輪” 

（野村氏所蔵） 

（鎌倉中央図書館所蔵） 

（御成交番前に神社の名残り） 

（野村氏所蔵） 
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諏訪神社 ８月１日宵宮祭、８月２日例大祭 
 コロナ禍で３年中断していた諏訪神社の例祭
は、８月１日宵宮祭を開催。９班岩沢さん労作の

竹灯篭の薄明かりに照らされる中、宵宮祭を執り

行いました。翌日８月２日鶴岡八幡宮の権宮司を
お迎えして、商工会議所、御成町商店街、蔵屋敷

自治会会長、末広自治会会長の皆様、蔵屋敷・末広

地区の皆様に参列頂き、例大祭が斎行されまし
た。例祭を開催するにあたり、７月３１日に鶴岡

八幡宮により社殿の掃除がなされ、また有志の皆

さんに神社境内と会館の掃除、元自治会員の山崎
さんに木の剪定をして頂きました。 

猛暑の中ご苦労様でした。 

 諏訪神社例大祭の斎行を目標に有志で活動し
て来ましたが、９月５日に諏訪神社世話人会・末広地区を発足致しました。前自治会 

会長奴田不二夫様に世話人代表をお願いしております。 

 鎌倉時代の御家人諏訪盛重邸の守護神として創建された諏訪神社は約８００年の歴史
ある神社です。例大祭斎行を通して氏子・自治会員相互の親睦を深め、伝統文化を継承

し、明るく活性化された町づくりの一助とすることを目的として活動していきます。 

 地区の皆様のご支援宜しくお願い致します。         〔世話人会一同〕 

 

諏訪神社の詳しい由来は 
自治会のサイトにあります。 
https://onari.info/1main/suwa.html 

※資料を一括ダウンロードできます 
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【自 治 会 ニ ュ ー ス 】 
◆令和５年度第２回班長会が１０月２１日
福祉センター会議室で開催されました。 

各班長の近況報告では、駐輪場に利用者
か観光客かは定かでないが時折コーヒー缶
などが放置されている、大雨が降ったあと
水溜りが出来る道路の修理がなかなか対処
されない、などの報告がありました。他に自
治会・シルバークラブからの報告などを行
い閉会となりました。 

◆ 令和６年“新年のつどい”開催のお知らせ 

 新年１月、御成町末広自治会・末広シ

ルバークラブ・おなり子ども会の共催で
第７回末広自治会”新年のつどい”を開催

致します。相互の親睦と三世代交流の集

いとして、会員手作りの軽食を用意して
皆様のご来場をお待ちしています。 

日時：令和６年１月１３日(土)１３時より 

場所：末広自治会館(諏訪神社境内) 
参加費：無料 

＊ホカホカ焼き芋・甘酒等をご用意！＊ 

“会員ご家族お誘いあわせの上ご来場を！” 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
          
 
 

【令和５年６月～１１月自治会活動報告】 
＜６月＞ 
・ 1 日 地区民生委員・児童委員就任式出席 

＜７月＞ 
・６日 自主防ブロック 防災幹事会出席 
・16 日 第 1 回班長会開催 
・18 日 第一地区社協ケア会議出席 
・21 日 鎌倉市「ふれあい地域懇談会」出席 

＜８月＞ 
・諏訪神社例大祭(１日宵宮祭・２日例大祭) 
・24 日 自主防御成小ブロック防災会議出席 
・31 日 おなり子ども会「花火大会」開催 

＜９月＞ 
・19 日 市民運動会実行委員会出席 

＜１０月＞ 
・19 日 自主防御成小学校ブロック会議出席 
・21 日 第 2 回班長会開催 
・28 日 おなり子ども会ハロウィンウォーク 
・29 日 市民運動会 天候不順で中止 

＜１１月＞ 
・５日  鎌倉市沿岸部一斉津波避難訓練参加 
・19 日  自主防御成小学校ブロック防災訓練参加 
・26 日 子ども会クラフトワークショップ 

[定例実施] 
※役員会 6月6日・7月4日・8月2日・9月5日 
     10月3日・11月8日 
※交番横花壇と広場の清掃  毎日曜日 朝 
※神社清掃 6月4日・7月2日、22日、23日 
      9月3日・10月1日・11月5日 
※自主防犯パトロール「すえひろ見守り隊」 
      8月5日・12日・19日・26日実施 
※子ども会 8月31日・10月28日・11月26日 
【令和５年６月～１１月中止事業】  
・夏祭り 

昨年の新年の集い 
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【防災ニュース】 
令和５年度 鎌倉市沿岸部一斉津波避難訓練 

“末広自治会も避難行動訓練を実施” 

 １１月５日は世界津波の日、今年も末広自治会では 
津波避難訓練が行われました。朝９時半の警報サイレン
と同時に、各家庭から避難行動を開始！２５名の参加者
が地域の高台、海抜18.9ｍの鎌倉歴史文化交流館前に無
事避難集合、各家庭よりの避難経路と所要時間を確認出来ました。 

訓練終了後には地域の津波避難ビルである鎌陽洞ビル５階屋上を見学
し解散、津波避難への備えの大切さを実感した訓練となりました。                

[自治会防災部 岩沢 晃] 
 

 “御成小学校ブロック防災訓練に参加！” 
１１月１９日、日曜日の９時より４年ぶりの防災訓練が御成 

小学校の体育館と校庭で行われました。当日、当自治会は８時半に小学校正門前に１２人
が参集し訓練会場の体育館に移動、９時の開会式には地域の自治・町内会・商店会から 
２００人余りの参加者が集まりました。 
９時半よりグループ毎に体験訓練が開始、消防署員の指導のもと心肺蘇生ＡＥＤの操作

方法やロープワークの体験訓練に、真剣に取り組む皆さんの姿が見られ関心の高さが伺
えました。市役所総合防災課ブースでは災害時の在宅避難の説明と質疑応答に興味津々、
さらに校庭へ移動しての消火器訓練では火災時の消火器の使い方を学び、煙の中からの 
避難訓練には煙の怖さと避難の難しさを実感することが出来ました。体験訓練を通じて
日頃からの災害への備えの大切さ、防災への意識強化を改めて認識する機会を得た貴重
な防災訓練となりました。                            [自治会防災部 岩沢 晃]    
 

 
 
難しかったロープワーク 



 
－5－

【防犯ニュース】 
末広自治会 令和5年度 冬期自主防犯パトロール 

今年も実施中！“すえひろ見守り隊” 
冬期自主防犯パトロール、すえひろ見守り隊が今年も１２月の 

毎週土曜日の夜８時から、自治会役員・会員による夜間の町内会 
地域の巡回パトロールが始まりました。師走の暗い夜道や路地奥 

無人駐車場を巡回見廻り地域の防犯・防災を呼びかけています。 

参加の会員さんからは夜間の町内環境を知る貴重な機会となった、
との声が聞かれています。 

年内は１２月２３日の土曜日まで計画、夜８時から自治会館より

巡回開始となりますので、班長他会員の皆様の積極的な参加協力を
お待ちしています。        [自治会防犯部 岩沢 晃]  

◎実施日 : 12月2日・9日・16日・23日 (毎土曜日)  
・集合時間：午後７時５５分  

出発は午後８時から約１時間 
・集合場所：諏訪神社境内（自治会館前） 

単日参加も歓迎！ 巡回時は防犯ベスト、防犯灯を携行 
※小雨決行、荒天時は中止とします 
＜参加者の声＞ 

 
 

 

 
 
 

“昨年夏と冬の見守り隊” 

      お巡りさん！いつも見守りありがとう！ 

◆「御成交番」を担当される警察官の皆さんには、日頃は地域のために 
ご尽力やご提案頂きありがとうございます。 

◆安全安心のまちづくりをめざして、最近、自転車の盗難が増加 

していることもあり「自転車から離れる時はわずかな時間でも 
しっかりと鍵を掛けましょう」とのお話を伺いました。 

◆特に高価な電動アシスト自転車は狙われやすく、 

「自宅でも鍵を掛けまた補助錠も活用しましょう」とのお話でした。 
◆要は日頃の防犯意識、「私に限ってそんなことはない！」と思わないで、 

各々が自分のこととして再認識をしていきましょう。 

 
メイン通りから一本路地に入ると、お一人で暮らしている方、空き家、空き地

が意外に多く、地震・火災が発生した場合どう対応するのか、また、最近テレビ

や雑誌の影響で観光客が増え路地裏のレストランがブームとなり、夜間の  
騒音、ゴミ出し、治安の悪化などが懸念されます。これらの問題に対しては 
市と自治会が協力しなければ解決出来ないと思われました。寒い夜でした。 
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【廃棄物減量化等推進員より】 
令和５年度第１回廃棄物減量化等推進員の会合が、約３年半ぶりに開催されました。 

 現在、鎌倉市は家庭系ごみの「戸別収集」に向けて検討中です。それを受けて住民として現在
の「クリーンステーション収集」と比較し、それぞれのメリット、デメリットについて、４～５
人ずつのグループで話し合い、意見を共有しました。戸別収集については、以前、市内３ヵ所で
モデル地域として期間限定で実施したことがありました。私は今回会合に参加して、戸別収集に
移行するためには、まだまだ問題が山積みしているように思えました。 
 また市からは、名越クリーンセンターが２０２５年度末に焼却施設としての機能を終えるのに
伴い、臨時ごみ、粗大ごみの出し方が２０２４年１０月より変更になる旨の説明がありました。
来年３月のごみに関する条例の改正後に、詳しい変更内容が確定する予定です。 
 ごみの問題は日々の生活に直結しているので、「広報かまくら」や市役所のホームページをこ
まめにチェックすることが重要だとあらためて思いました。 
＊戸別収集についての検討状況が紹介されているサイト：鎌倉市公式note(ナルホド事始メ) 

                          [ごみ減量化等推進員 林 さち子] 
 

【民生委員・児童委員より】 
フリースクール等に通っている児童生徒のご家族への補助金制度が 

スタートしました！ 
 

 

 

 

 

 

 

 

対象者 次の全てにあてはまる方を対象とします。 
（1）市内在住の児童生徒の保護者 
（2）在籍する学校に登校が困難な児童生徒の保護者 
（3）認定施設に原則在籍する児童生徒の保護者 

認定施設については市ホームページをご覧ください。） 

（4）児童生徒の様子等に関する情報について、 
在籍する学校と認定施設が相互に情報共有する 
ことを承諾する保護者 

（5）市や県が行う相談業務の趣旨に賛同する保護者 
（6）その他対象経費の補助を別の団体等から受けて 

いない保護者 
（7）市税の滞納がない保護者 

                   [民生委員・児童委員 米里 文明] 

【申し込み方法・問い合わせ】 
・市ホームページに掲載の申請書

をダウンロードして申し込む 
・青少年課窓口、青少年会館、認

定施設でも配布。 
(申請書の提出期限が 10 月末日ま
でとなっていますが、まだ受け付け
ています。) 

★詳細は市ホームページをご確
認いただくか、電話でお問い合
わせください。 
鎌倉市こどもみらい部青少年課  
電話：0467-61-3886 （課直通） 
Email： 
k-ssn@city.kamakura.kanagawa.jp 

 
鎌倉市のWeb 
サイトから申込み 
用紙をダウンロード 
できます 

不登校傾向にある小学生・中学生・高校生がそれ
ぞれの特性に合った通いの居場所を確保し、不登校
状態を起因とした孤立を防ぐことを目的に、児童生
徒１人につき毎月１万円を上限に「鎌倉市フリー
スクール等利用児童生徒支援補助金」制度を開始し
ました。 

https://kamakura-city.note.jp/ 
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・爆竹みたいな激しいもの
も、綺麗なナイアガラもあっ
てバリエーション豊かで楽し
かったです。（林 康太郎） 

 

 

 

 

 

 

 

 

遠藤貴子さんを講師にクリスマスリース作り！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
 

ハロウィンウォーク（10 月 28 日） 
花火大会（8月31日） 

本年度も地域の方々、商店街の方々との交流の場として子ども達が楽しめる活動をおこなって
います。花火大会やハロウィンのような活動を通して近所の子どもたち、また学年を超えた友達と
して楽しい時間を持つことができました。多くの子どもが参加してくれて嬉しく思いました。これ
からも子供たちの楽しむ様子がたくさんみられると良いと思います。（子ども会 蔵屋敷 大木亜衣子） 
 

・お友達とたくさん花火
ができて楽しかった。 
またすぐやりたい。（林 絢

・楽しくておいしくて最高だった！（文太郎） 
・去年より豪華なお菓子がもらえて嬉し
かった（隆太郎）  
・お友達と仮装してお菓子がもらえて楽
しかった.（沙羅） 
・友達とかと一緒にお菓子をもらえて嬉
しかった。（加藤美羽） 
・みんなからじぶんのかおがこわいとい
われて、うれしかったです。そして、今
までもらったことのないくらい、たくさ
んのおかしをもらってすごくうれしか
ったです。（向山幸来） 

 

・ナイアガラのたきを見ていたら、わるいモノ
がいなくなるようなけしきに見えました。 
とてもきれいでふしぎな気もちになりました。 

（向山幸来） 
 

・おかしを沢山貰って楽しかった
です。（加藤景伍） 
・歩くの大変だったけど、お菓子
いっぱい貰えて嬉しかった。怖い
お面の人が面白かった。（林絢子） 

ワイン館・竹扇・ magali 
高崎屋・鳥一・米里ファ
ミリーの皆さま、ご協力
ありがとうございました。 
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市 役 所 手 前 の 交 差
点、御成交番横から図
書館へ向かう歩道沿い
に、自治会有志が草花
の手入れと育成を行う
花壇があります。 

盛夏の中でもビタミ
ンカラーのマリーゴールドや羽毛ケイトウが
元気に咲き誇り、競うかの様に紫のトレニアや
ジニア百日草がその名の通り長く晩秋まで可
憐な花を咲かせました。花壇前のベンチで休む
人たちの目を楽しませ、歩行者も足を止める一
時の憩いのスポットです。 
 例年になく暖かな秋も落ち葉と共に過ぎ、 
花壇も年越しのパンジー、ビオラの花苗と、 
春咲きのチューリップの球根植え込みなど 
冬支度への準備が始まります。冬から早春の季
節を彩る花壇の花々にご期待下さい。                            

［自治会まち美化担当］ 
※花壇の清掃・毎日曜日 お花のお手入れに 

参加してください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 コロナ禍により活動も規制された３年間、私
たちも三つ齢を重ね、体の動きや頭の働きにも
変化を来たしていると思うのは私だけではない
と思います。 
 たとえば以前、市内散策と食事会も多数のご
参加でしたが、再開のご意見を伺うとご不自由
な身体の方も多く会が成り立ちません。９月に
は敬老対象の方へ役員が粗品を持って巡回“ご 
機嫌伺い”をさせて頂きました。 

今後の活動では当会が加入している「鎌倉市
老人クラブ連合会」の催し（バス旅行、教養講
座、講演会、グランドゴルフ、市内散策食品斡
旋等々）も活用してまいります。 

要は、防災避難訓練や各種催事に参加できな
い人も見守り、「『生きる』を大切に『身体』
を大切に！をモットー」に対処していくべく、
皆様のお力添えをよろしくお願い致します。 

◆会員募集＜６０歳以上、年会費1000円＞ 
 当クラブ独自運営の、手芸教室、諏訪神社
境内清掃、交番横の花壇づくり等お仲間との対
話で心身をリフレッシュしていきましょう。 

[末広シルバークラブ 会長 伊藤卓爾]                       
 
  

 
神社境内清掃 

 
手芸教室 


